

### Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

#### **EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES**

# Activatech-Bolivia 2023 un encuentro de intercambio de conocimientos y experiencias

Con el propósito de conectar a líderes empresariales y tecnológicos para compartir conocimientos, experiencias y promover el emprendimiento, talento humano y el desarrollo empresarial en Bolivia y países de la región, llega Activatech 2023.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/11/10/activatech-bolivia-2023-un-encuentro-de-intercambio-de-conocimientos-y-experiencias/

### Empresas logran aumento del 11,7% en sus ingresos

El economista Hugo Siles Espada, director de la publicación Ranking de las 500 empresas, destaca un aumento del 11,7% en los ingresos totales, alcanzando los Bs 186.413 millones en 2022, contrastando con una disminución del 12,5% en las utilidades, que descendieron a Bs 10.525 millones en el mismo período anual.

**Fuente Original:**https://correodelsur.com/economia/20231110\_empresas-logran-aumento-del-11-7-ensus-ingresos.html

#### Bananeros advierten con bloquear el ingreso de productos argentinos

Los productores de banana del Trópico de Cochabamba están molestos con la falta de pago por el producto

que exportan a Argentina, por lo cual ya han advertido con bloquear el ingreso de productos de ese país hacia Bolivia.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bananeros-advierten-bloquear-ingreso-productos-argentinos/20231109191737926903.html

#### CBN invierte e innova en su Centro de Operación logístico en Santa Cruz

Cervecería Boliviana Nacional (CBN) ha inaugurado esta mañana su nueva bodega en el Centro de Distribución Interno en Santa Cruz, un espacio moderno de clase mundial con el que busca potenciar su operación logística en el oriente del país.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/cbn-invierte-innova-centro-operacion-logistico-santa-cruz/20231109184738926898.html

#### Empresarios claman que se impidan los bloqueos

Los empresarios claman para que los actores políticos y mineros no inicien bloqueos en los siguientes días, así lo hizo conocer Pablo Camacho Presidente de la Cámara Nacional de Industrias de Bolivia quién lamentó que toda esta gestión las medidas de presión de diferentes sectores perjudicaron la producción nacional que tuvo que cerrar sus emprendimientos, esperan que esta cuarta gestión del presidente Luís Arce pueda trabajar coordinadamente con este sector para consolidar la economía del país y luchar contra el contrabando que genera 3.300 millones de dólares de pérdidas al estado.

Fuente Original: https://rtpbolivia.com.bo/economia/empresarios-claman-que-se-impidan-los-bloqueos/

## Itacamba es la primera cementera boliviana que certifica su compromiso con la sostenibilidad

Itacamba es la primera empresa fabricante de cementos de Bolivia en recibir el Sello de Sostenibilidad que otorga la Federación de Empresarios Privados de Santa Cruz (FEPSC) en alianza con el Programa de las Naciones Unidad para el Desarrollo (PNUD). Este reconocimiento es otorgado en virtud al proyecto de eficiencia energética que implementó este año la empresa en el proceso de molienda de cemento de la planta de Yacuses.

**Fuente Original:**https://activosbolivia.com/noticias-del-dia/itacamba-es-la-primera-cementera-boliviana-que-certifica-su-compromiso-con-la-sostenibilidad/

Cámaras de Comercio de los nueve departamentos analizan la actual

#### coyuntura económica del país

En la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (CAINCO), de la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, se desarrolla este viernes la reunión anual de Presidentes y Gerentes de las Cámaras Departamentales de Comercio de todo el país, orgabnizado por la Cámara Nacional de Comercio (CNC – Bolivia).

**Fuente Original:**https://www.economy.com.bo/articulo/business/camaras-comercio-departamentos-reunen-analizar-actual-coyuntura-economica-pais/20231109205048011146.html

#### **ECONOMÍA**

#### "La inflación baja de Bolivia es subvencionada con millonarios subsidios"

En su informe de gestión, el presidente Luis Arce, indicó que Bolivia tenía la inflación más baja de la región, sin embargo analistas económicos coinciden en que eso no es así y afirman que el país tiene una "inflación reprimida artificialmente" por altos subsidios y el ingreso de millones de productos de contrabando.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231109/inflacion-baja-bolivia-es-subvencionada-millonarios-subsidios

## Mineros auríferos justifican abandono de diálogo por inasistencia de autoridades

La inasistencia de los ministros de Justicia, Iván Lima; de Trabajo, Verónica Navia y del director de la Autoridad de Fiscalización y Control de Cooperativas (Afcoop), Fernando Fuentes, fue el motivo para que los cooperativistas mineros auríferos abandonen el diálogo que había sido fijado para este jueves.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231110/mineros-auriferos-justifican-abandono-dialogo-inasistencia-autoridades

### Seis de cada 10 reprueban manejo económico: Celag

Seis de cada diez encuestados reprueban la gestión económica del Gobierno, de acuerdo con los resultados del último estudio de opinión del Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica (Celag), que además arroja información relevante sobre la percepción de la población respecto de temas políticos y sociales a tres años del inicio de la administración del presidente Luis Arce.

**Fuente Original:**https://correodelsur.com/economia/20231110\_seis-de-cada-10-reprueban-manejo-economico-celag.html

#### Argentina preside la OLADE y Bolivia la vicepresidencia

Argentina, a través de la secretaría de Energía, Flavia Royon, asumió la presidencia Pro Témpore de la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE) que se congregó el miércoles en Montevideo (Uruguay).

**Fuente** Original:https://eldeber.com.bo/economia/argentina-preside-la-olade-y-bolivia-la-vicepresidencia\_346429

#### En tres años, el sector petrolero ha invertido en Bolivia \$us 1.227 millones

YPFB Corporación y las compañías petroleras que operan en Bolivia ejecutaron una inversión de \$us 1.227 millones, entre 2021 y agosto de 2023.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/en-tres-anos-el-sector-petrolero-ha-invertido-en-bolivia-us-1227-millones\_346384

#### Gobierno destaca crecimiento del turismo en 300% entre 2021 y 2022

Durante el informe por el tercer año de gestión, el presidente Luis Arce destacó los logros y resultados alcanzados en el país, como la reactivación del turismo, que tuvo un ingreso de más de \$us 500 millones.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-destaca-crecimiento-del-turismo-en-300-entre-2021-y-2022\_346375

#### Turismo movió en 2022 500 millones de dólares

Durante el informe por el tercer año de gestión, el presidente Luis Arce destacó los logros y resultados alcanzados en el país, como la reactivación del turismo, que tuvo un ingreso de más de \$us 500 millones.

**Fuente Original:**https://correodelsur.com/economia/20231110\_turismo-movio-en-2022-500-millones-dedolares.html

### Alza de precios de los minerales se reflejó en exportaciones de Potosí

El departamento de Potosí cumple hoy un nuevo aniversario y los datos oficiales muestran crecimiento en las exportaciones de la región, principalmente en los minerales de plata, zinc y plomo.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/11/10/alza-de-precios-de-los-minerales-se-reflejo-en-exportaciones-de-potosi/

#### Firman contrato con IATA para proyecto del HUB de Viru Viru

A través de Naabol, el Gobierno nacional concretó la firma de contrato con la Asociación International Air Transport Association (IATA) para implementar el HUB de pasajeros y carga en el Aeropuerto Internacional de Viru Viru en Santa Cruz. Este acuerdo permitirá dar el primer paso con una consultoría para elaborar el "Plan Estratégico y Plan de Negocios", informó el ministro de Obras Públicas, Edgar Montaño.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/11/10/firman-contrato-con-iata-para-proyecto-del-hub-de-viru-viru/

# Arce promulga decreto que establece préstamo de \$us 62 millones para ampliar la red de Mi Teleférico

Este jueves, en la Gaceta Oficial del Estado publicaron el Decreto Supremo 5056 promulgado por el presidente Luis Arce. El objetivo que tiene es autorizar la suscripción del contrato de préstamo de \$62 millones con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), para financiar el Programa de Ampliación de la Red de Mi Teleférico en La Paz.

**Fuente** Original:https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-promulga-decreto-que-establece-prestamo-62-millones-ampliar-red-teleferico/20231109195516926906.html

# El presidente arce inaugura la construcción de una Planta Industrial de Agroinsumos en Potosí

El presidente Luis Arce, como parte de los actos de inauguración y entrega en homenaje al 10 de noviembre, realiza la inauguración de la planta de agroinsumos, en el departamento de Potosí.

**Fuente Original:**https://elpotosi.net/local/20231110\_el-presidente-arce-inaugura-la-construccion-de-una-planta-industrial-de-agroinsumos-en-potosi.html

# Gobierno afirma que destina \$us 25 millones para obras finales del aeropuerto Capitán Nicolás Rojas de Potosí

Un total de \$us 25 millones dispuso el Gobierno para las obras finales del aeropuerto Capitán Nicolás Rojas de Potosí, por lo que la Gobernación deberá realizar las acciones necesarias para conseguir las licencias de operación de la terminal aérea, informó el presidente Luis Arce.

**Fuente Original:**https://elpotosi.net/local/20231110\_gobierno-afirma-que-destina-us-25-millones-para-obras-finales-del-aeropuerto-capitan-nicolas-rojas-de-potosi.html

# Firman convenio para construir en dos años el Parque Lineal Metropolitano que unirá La Paz y El Alto

Un convenio para construir el Parque Lineal Metropolitano, que unirá las ciudades de La Paz y El Alto, en un lapso de dos años, fue firmado por el ministro de Obras Públicas, Edgar Montaño; la presidenta de la Empresa Nacional de Ferrocarriles del Estado (ENFE), Jenny Quispe; y el alcalde de La Paz, Iván Arias.

**Fuente Original:**https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43880-firman-convenio-para-construir-en-dos-anos-el-parque-lineal-metropolitano-que-unira-la-paz-y-el-alto

## Seprec participa en la formación empresarial con programa organizado por la OIT

El Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec) participó del evento de reconocimiento de formadores empresariales de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) denominado "Formaliza tu negocio".

**Fuente Original:**https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/43874-seprec-participa-en-la-formacion-empresarial-con-programa-organizado-por-la-oit

#### Quantum instalará en Potosí una planta para fabricar buses eléctricos

En Potosí se instalará una fábrica de buses eléctricos en virtud a un acuerdo firmado con la empresa cochabambina Quantum, que irá de la mano del proceso de industrialización del litio, reveló este jueves el gobernador interino del departamento, Marco Antonio Copa.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/quantum-instalara-potosi-planta-fabricar-buses-electricos/20231109180703926891.html

### Potosí: Senamhi emite alerta naranja por posible desborde de ríos

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) emitió una alerta hidrológica naranja en el departamento de Potosí por posible desborde de ríos. La alerta está vigente desde este jueves hasta el sábado.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/potosi-senamhi-emite-alerta-naranja-posible-desborde-rios/20231109180118926888.html

#### Gobierno nacional plantea crear una zona portuaria para evitar elcontrabando

Esta jornada se desarrolla una cumbre fronteriza para tratar temas que tienen que ver con el tránsito de personas y mercaderías entre Bermejo y Aguas Blancas; tomando como problemáticas principales el contrabando, trata y tráfico y sustancias controladas.

**Fuente Original:**https://lavozdetarija.com/2023/11/09/gobierno-nacional-plantea-crear-una-zona-portuaria-para-evitar-el-contrabando/

# En Bolivia conviven seis tipos de cambio para el dólar y no se garantiza la provisión

La escasez de dólares que se empezó a sentir a partir de febrero de la presente gestión gradualmente se fue superando a partir de una configuración particular del mercado cambiario. La consolidación de seis tipos de cambio (valor del dólar respecto al boliviano) a los que deben recurrir importadores y exportadores. Aun así, la provisión de la divisa no está garantizada.

**Fuente Original:**https://chasqui.in/nacional/10/11/2023/en-bolivia-conviven-seis-tipos-de-cambio-para-el-dolar-y-no-se-garantiza-la-provision/

#### POLÍTICA

## Potosí celebra su gesta libertaria y el presidente Arce lidera los actos oficiales

Potosí festeja, este viernes, su gesta libertaria del 10 de noviembre 1810. Los actos protocolares son liderados por el presidente Luis Arce, quien reafirmó su compromiso con esa región del país.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/pais/potosi-celebra-su-gesta-libertaria-y-el-presidente-arce-lidera-los-actos-oficiales\_346472

Según una encuesta, la disputa entre Arce y Morales es el asunto político de más conflicto

¿Cuánta repercusión tiene la disputa política entre el presidente Luis Arce y el expresidente Evo Morales? Una encuesta la identificó como el tema político que generará más conflicto y discusión en los próximos meses.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/nacional/2023/11/10/segun-una-encuesta-la-disputa-entre-arce-y-morales-es-el-asunto-politico-de-mas-conflicto/

#### ¿Quién derrota al MAS? Ni Reyes Villa ni Mesa, sino 'un candidato nuevo'

La encuesta del Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica (Celag) —recogida entre el 11 de octubre y el 6 de noviembre— pudo identificar también a los eventuales políticos que pudieran hacerle frente al Movimiento Al Socialismo (MAS) en las elecciones generales de 2025.

**Fuente Original:**https://www.la-razon.com/nacional/2023/11/10/quien-derrota-al-mas-ni-reyes-villa-ni-mesa-sino-un-candidato-nuevo/

# Tras ser señalado, Andrónico aclara que Camacho y Jeanine no son 'presos políticos'

Tras la polémica surgida por el consenso entre "evistas" y "opositores", el presidente de la Cámara de Senadores, Andrónico Rodríguez, reafirmó que, en su opinión, Luis Fernando Camacho y Jeanine Áñez no son presos políticos, sino "políticos presos por los delitos cometidos".

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ser-senalado-andronico-reafirma-que-camacho-anez-son-presos-politicos/20231110114848926985.html

### Tribunal de Sacaba declina juzgar a Áñez en vía ordinaria

La Justicia de Cochabamba se negó este jueves a juzgar a la expresidenta Jeanine Áñez por la vía ordinaria por los hechos luctuosos de Huayllani (Sacaba) en 2019. El Tribunal de Sentencia Primero de Sacaba se declaró incompetente para juzgar a la exmandataria e indicó que Jeanine Áñez deberá ser llevada a un juicio de responsabilidades.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/tribunal-sacaba-declina-juzgar-anez-via-ordinaria/20231110000058926964.html

# Víctimas de Huayllani culpan al Gobierno por fallo a favor de Áñez: "Nos están provocando"

La representante legal de las víctimas de Huayllani, María Javier Yucra, indicó que la resolución que favorece a

la expresidenta Jeanine Áñez fue coordinada con el Gobierno y que la gestión de Luis Arce "les está provocando".

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/victimas-sacaba-acusan-gobierno-fallo-favor-anez-nos-estan-provocando/20231110101403926973.html

## 'Evistas' quemaron muñecos de vocales del TSE, el cocalero Alanez amenazó con 'chicotearles'

No solo en Cochabamba los seguidores radicales de Evo Morales se encuentran vigilantes, a la espera de que su Congreso anulado de Lauca Ñ tenga validez. También en La Paz intentan imprimir presión.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evistas-queman-munecos-tahuichi-chuquimia/20231110100304926977.html

#### Evo anuncia proceso por difamación contra el vocal Tahuichi

El jefe nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, anunció un proceso penal por difamación contra el vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Tahuichi Tahuichi Quispe por haber afirmado que el expresidente no había cumplido con sus aportes al MAS antes del Congreso de Lauca Ñ.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-anuncia-proceso-difamacion-vocal-tahuichi/20231110000014926966.html

# 'Lo que sea por La Paz': Arias y el ministro Montaño estrechan sus manos por Parque Lineal

El Gobierno y la Alcaldía de La Paz firmaron ayer un convenio interinstitucional para la construcción del Parque Lineal Metropolitano, que unirá a las ciudades de La Paz y El Alto. El proyecto tendrá un costo de 30 millones de dólares.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/que-sea-paz-arias-ministro-montano-estrechan-manos-parque-lineal/20231110122924926991.html

OTROS				

### Senamhi emite alerta naranja por máximas temperaturas en Tarija, Chuquisaca y Santa Cruz

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) emitió este viernes una alerta naranja por el ascenso de temperaturas máximas de 38°C a 43°C en Tarija, Chuquisaca y Santa Cruz. La alerta está vigente desde este viernes hasta el domingo.

**Fuente Original:**https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231110/senamhi-emite-alerta-naranja-maximas-temperaturas-tarija-chuquisaca-santa

## Indígenas y campesinos de Bolivia y Perú piden protección para salvar la Amazonía

Representantes de una decena de organizaciones indígenas y campesinas de Perú y Bolivia emitieron un manifiesto conjunto para solicitar a sus gobiernos la protección de la Amazonía ante la creciente deforestación, los incendios forestales y otras amenazas en la región, en el marco de un encuentro binacional, en la ciudad de Cobija, Pando, en plena Amazonía de Bolivia.

**Fuente Original:**https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/indigenas-campesinos-bolivia-peru-piden-proteccion-salvar-amazonia/20231110000056926968.html

# Arde el Madidi y cuatro departamentos aún batallan contra los incendios forestales

Los pobladores de San Buenaventura, en el norte paceño, batallan desde hace más de un mes con el fuego que consume el Parque Nacional Madidi, pese al trabajo de los bomberos voluntarios.

**Fuente** Original:https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231110/arde-madidi-cuatro-departamentos-aun-batallan-contra-incendios-forestales

### Este viernes 10, la calidad de aire en Santa Cruz es "muy mala"

Este viernes, la calidad del aire en Santa Cruz es "muy mala". El Índice de Calidad del Aire (ICA) registra 127 microgramos por m3. Durante la semana el ICA había sido regular; fluctuó entre 72 y 96 microgramos por m3.

**Fuente Original:**https://eldeber.com.bo/santa-cruz/este-viernes-10-la-calidad-de-aire-en-santa-cruz-es-muy-mala\_346495

#### **EDITORIALES**

#### La relevancia de la política exterior

En diciembre de 2022 un fallo de la Corte Internacional de Justicia (CIJ) sobre el diferendo entre Bolivia y Chile por las aguas del Silala, resultó ser un desacierto de la Diplomacia boliviana que terminó reconociendo antes del fallo que se trataba de un rio internacional de curso sucesivo, lo cual fue antecedido por el revés más penoso que sufriera la política exterior boliviana en lo que va del presente Siglo, también en la misma Corte, que significó perder la última aspiración y esperanza de reivindicación de una salida libre y soberana al mar.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/la-relevancia-de-la-politica-exterior\_346462

#### De restaurantes y datos financieros

Días atrás, el Ministro de Economía manifestó como referencia de una buena economía que los restaurants se veían abarrotados, dicha afirmación recibió toda clase críticas, incluso algunas irracionales, de políticos y sobre todo de activistas que tienen por objetivo principal el de convencer a la ciudadanía que la economía nacional "se encuentra en la peor crisis".

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/opinion/de-restaurantes-y-datos-financieros\_346467

#### La matrix de la economía boliviana

Hace muy poco, el INE presentó las estadísticas de inflación en Bolivia, donde con datos a octubre 2023, se observa que este mes hubo una variación del IPC del -0,01%, con una inflación interanual del 2,52% y una acumulada del 1,48% durante estos 10 meses de gestión. En este mes, los productos con mayor incidencia o variación positiva fueron la papa, zanahoria y locoto; y los de menor incidencia o variación negativa carne de pollo, cebolla y plátano/guineo/banano, sandía, lechuga y pimentón/morrón. Estos cambios en los precios de los productos obedecieron a cambios en las condiciones del mercado y en relativa medida a fenómenos naturales ocurridos en las zonas productoras.

Fuente Original: https://www.datapolis.bo/2023/11/09/la-matrix-de-la-economia-boliviana/

#### Una alianza frívola

En un momento en el que se ha criticado a Joe Biden de mantener las "fronteras abiertas" en Estados Unidos y desatender a América Latina, el presidente estadounidense reunió a diez líderes de la región en Washington el viernes pasado.

Fuente Original: https://publico.bo/economia/una-alianza-frivola/

#### Yo no fui

El presidente Luis Arce repitió, en su mensaje por el tercer año de su gestión, que los problemas económicos del país son producto de factores externos y sabotajes internos, pero no hizo ninguna autocrítica.

Fuente Original: https://www.eldiario.net/portal/2023/11/10/yo-no-fui/

#### Discurso presidencial tocó muchos temas, pero...

El mensaje presidencial por los tres años de gobierno fue de mucho ruido y de pocas nueces, debido a que no se abordaron temas que realmente son de interés para los ciudadanos de pie, al margen de las cifras macroeconómicas y los anuncios de industrialización del litio.

**Fuente Original:**https://www.eldiario.net/portal/2023/11/10/discurso-presidencial-toco-muchos-temas-pero/

### Bolivia, mendigo en silla de oro

Durante recientes días, la ciudad de La Paz ha sido dramático escenario de la presencia combativa de una enorme multitud de trabajadores mineros dedicados a la explotación de yacimientos auríferos sedimentarios que existen en los valles y estribaciones cordilleranas tropicales del Departamento de La Paz. Ese hecho ha revelado la realidad histórica, económica y política de Bolivia, a la que ha llegado como resultado de utópicos experimentos económicos de extrema izquierda, como si el país fuese el tubo de ensayo para fenómenos de la más variada naturaleza.

Fuente Original: https://www.eldiario.net/portal/2023/11/10/bolivia-mendigo-en-silla-de-oro/



Participa del III Foro Internacional de Finanzas Sostenibles en Bolivia: Avanzando hacia una estrategia pública-privada, un espacio de encuentro dinámico entre entidades públicas y privadas del sector financiero, con el objetivo de impulsar la incorporación de elementos ambientales, sociales y de buen gobierno, tanto en la gestión empresarial como en la gestión pública e identificar acciones para lograr un crecimiento más sostenible e inclusivo. 2 días / 23 (Presencial) y 24 (Virtual) de noviembre

- ✓ Jueves 23 de noviembre Hrs. 08:30 a 16:30 / Presencial lugar Auditorio de CAF (Av. Arce 2915- La Paz)
- ✓ Viernes 24 de noviembre de Hrs. 08:30 a 12:30 / Virtual, plataforma Zoom
- ✓ Evento gratuito con cupos limitados
- ✓ Registrate aquí: https://forms.gle/eD8ntNvC9xHRnt299
- ✓ Programa del Evento: https://pactoglobalbolivia.my.canva.site/forofinanzasoste...